

Allocution d'ouverture

de la

**vice-présidente,
Direction générale de l'infrastructure de sécurité
sanitaire,
Agence de santé publique du Canada**

**Comité permanent des opérations
gouvernementales et des prévisions budgétaires**

**Réserve nationale stratégique d'urgence et
approvisionnement en ÉPI - Partie A - RNSU**

**Ottawa, Canada
15 mai 2020**

Introduction

- Bonjour, je voudrais remercier le président et les membres du Comité d'avoir invité l'Agence de la santé publique du Canada à prendre la parole aujourd'hui.
- Je m'appelle Sally Thornton. Je suis la vice-présidente de la Direction générale de l'infrastructure de sécurité sanitaire de l'Agence. Je suis accompagnée d'Éric Dagenais, également vice-président de l'Agence et de Steven Guercio, Directeur exécutif, Laboratoire National de microbiologie.
- Comme vous le savez, notre plus grande priorité est de s'assurer de la santé et de la sécurité des Canadiens.
- Depuis que nous avons appris l'existence d'une maladie respiratoire à Wuhan, en Chine, le 31 décembre 2019, l'Agence de la santé publique du Canada a continué à surveiller activement la COVID-19 et à intervenir. Cela inclut la planification d'une série de scénarios, et l'adaptation continue de notre stratégie d'intervention en fonction des nouvelles données.
- Nous avons rapidement activé notre centre des opérations du portefeuille de la santé et nous continuons à planifier et à coordonner l'intervention fédérale en étroite collaboration avec nos partenaires provinciaux, territoriaux et internationaux.
- Je crois savoir que vous nous avez invités ici pour parler plus particulièrement de la Réserve nationale stratégique d'urgence du Canada (ou comme nous l'appelons, la RNSU) et du travail que nous avons accompli pour acquérir des équipements de protection individuelle (ou ÉPI) et les mettre à la disposition des provinces et territoires.

- Je commencerai par un bref historique de la RNSU, et M. Dagenais abordera les questions d'achat en gros et de distribution d'ÉPI dans le contexte de l'intervention face à la COVID-19.

RNSU

- Comme vous le savez, la santé publique au Canada est une responsabilité partagée entre plusieurs ordres de gouvernement. Le rôle du gouvernement fédéral est clair, mais un principe fondamental de la gestion des urgences est que les gouvernements provinciaux, territoriaux et locaux soient raisonnablement préparés aux urgences les plus courantes.
- Le RNSU est la réserve d'urgence de fournitures sanitaires du gouvernement fédéral. Elle joue deux rôles importants :
 - Elle fournit une capacité de pointe aux provinces et territoires lorsque leurs propres ressources ont été épuisées;
 - Elle est la seule source de certaines fournitures nécessaires pour les urgences rares de santé publique, par exemple des vaccins ou des antidotes coûteux et rarement utilisés.
- Le RNSU a été créé en 1952, en grande partie en réponse à la menace d'une attaque nucléaire, pour stocker des fournitures médicales à des fins de défense civile.

- Au cours des années 1950 et 1960, la RNSU a notamment acquis des hôpitaux de 200 lits et des unités de collecte de dons de sang.
- La portée du mandat de la RNSU a été élargie au cours des années 1980 et 1990 pour inclure des fournitures destinées à la réalisation d'évacuations de masse et à l'intervention en cas de catastrophes naturelles; il s'agit par exemple des trousseaux pour la mise en place de centres d'accueil pour les personnes déplacées.
- Les attaques terroristes du 11 septembre 2001, l'épidémie de SRAS de 2003 et la pandémie de grippe H1N1 de 2009 ont nécessité un changement dans le rôle de la RNSU, qui est passé d'un rôle d'intervention de masse auprès des victimes et de la fourniture de lits et de couvertures, à un rôle axé sur les menaces chimiques, biologiques, radiologiques et nucléaires.
- Elle a commencé à s'éloigner des « lits et des couvertures » et a augmenté ses stocks de médicaments antiviraux — un traitement clé en réponse aux épidémies virales telles que les pandémies de grippe.
- Le rôle de la RNSU en ce qui a trait à la passation de marchés a également évolué — en tant qu'organisation d'approvisionnement et centre d'échange potentiel, ouvrant la voie à d'éventuels achats en gros.
- En résumé, le RNSU :
 - complémente les capacités provinciales, territoriales et locales;

- se prépare à des événements à faible probabilité et à fort impact (par exemple, un attentat terroriste ou une catastrophe naturelle majeure);
- s'assure de la disponibilité continue des produits pharmaceutiques, des équipements et des fournitures médicales qui sont rares ou difficiles à obtenir dans un court délai.
- Le RNSU joue également un rôle unique en stockant certains matériels rares et de grande valeur dans le système national de gestion des urgences, comme un vaccin contre la variole.
- La RNSU se veut être une ressource de pointe lorsque les ressources locales et provinciales et territoriales ont été épuisées.
- Elle maintient néanmoins sa capacité à réaliser des achats en gros avec les provinces et les territoires.

RNSU et COVID-19

- Afin de répondre aux défis sans précédent auxquels le Canada est confronté avec la pandémie de COVID-19, la RNSU a été mobilisée pour soutenir les efforts d'intervention.
- L'Agence de la santé publique du Canada tire parti de sa capacité d'achat en gros en travaillant avec les provinces, les territoires, Services publics et Approvisionnement Canada et Santé Canada pour acheter des fournitures pour les travailleurs de la santé de première ligne.

Capacité d'achat en gros

- Nous avons :
 - travaillé en étroite collaboration avec les provinces et les territoires, Services publics et Approvisionnement Canada, Santé Canada et d'autres partenaires pour effectuer des achats en gros et répartir les dons;
 - renforcé nos capacités internes, avec des unités spécialisées dans l'acquisition d'ÉPI, l'identification des ÉPI appropriés, la préparation des demandes, l'examen des spécifications des produits et les essais des produits;
 - déployé du matériel et des fournitures de la RNSU en réponse aux demandes d'aide des provinces et des territoires depuis le début de cette épidémie; et nous continuerons à le faire.

Conclusion

- La RNSU a considérablement évolué, depuis ses débuts pendant la guerre froide, en passant par son évolution dans les années 2000, jusqu'à son rôle actuel. Son rôle change en termes de réponse aux achats en gros, et il changera sans doute encore — à la lumière de cet événement.
- Je voudrais maintenant passer la parole à mon collègue, M. Éric Dagenais, qui vous donnera un aperçu de notre travail d'achat en gros et de distribution d'ÉPI dans le cadre de COVID-19.